

COMENTARIOS

El año de las cooperativas y el renacer de su legado

Este 2025 fue declarado el Año Internacional de las Cooperativas, una oportunidad para visibilizar este modelo económico con alma social, que ha enfrentado desigualdades y promovido el desarrollo comunitario. En Chile, el Presidente Boric reafirmó su compromiso con el sector, definiéndose como “el gobierno de las cooperativas”. No es un gesto simbólico: se refleja en avances como el fortalecimiento de programas de SERCOTEC e INDAP, la creación del Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativismo y la implementación de CoopDigital, plataforma que facilitará su constitución.

En Arica, las cooperativas son parte de su historia. En los años 60 y 70 surgieron cooperativas agrícolas, campesinas y de vivienda. Estas últimas, impulsadas por familias trabajadoras, muchas migrantes del altiplano y las salitreras. Con esfuerzo colectivo y espíritu solidario fundaron barrios como Saucache, Magisterio y otras tantas. Estas organizaciones no solo levantaron viviendas, sino comunidad, identidad y tejido social.

Ese espíritu sigue presente. Ante desafíos como la precariedad laboral, la informalidad, la desigualdad territorial y la crisis climática, las cooperativas resurgen como alternativa concreta. Por eso, el lanzamiento de CoopDigital de la División de Asociatividad y Cooperativas del Ministerio de Economía es una noticia para celebrar.

Más allá de la digitalización, lo que se fortalece es



“
En Arica, las cooperativas son parte de su historia. En los años 60 y 70 surgieron cooperativas agrícolas, campesinas y de vivienda”.

José Zúñiga Verdugo
Seremi de Economía Fomento y Turismo

un modelo centrado en las personas y sus comunidades. Frente al individualismo, las cooperativas promueven colaboración, gobernanza democrática, reinversión local y desarrollo con equidad.

Hoy Arica necesita más cooperativas: para la economía circular, la pesca artesanal, el turismo, los servicios comunitarios y la agricultura. La conmemoración del año de las cooperativas es una invitación a reconocer el pasado, aprovechar el presente y construir un futuro donde la economía esté al servicio de las personas. Arica ya lo hizo una vez, y puede volver a hacerlo.